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инвесторы в недвижимость с. 20 Вклады, акции и паи: что предпочесть в перспективе одного-двух месяцев с. 20

ТЕМА ДНЯ | Лучшие и худшие инвестиции мая

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 02.06.2015) 

$1= 
52,82

€1=
57,70

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
01.06.2015) 953,88 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
01.06.2015, 19.00 МСК) $64,66 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 22.05.2015) $360,5 МЛРД
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«Серийные вкладчики» по-
лучают около четверти вы-
плат Агентства по страхованию 
вкладов, подсчитал Сбербанк. 
В  некоторых банках, лишив-
шихся лицензии, их  вклады 
формируют до 40% депозитов.

Расчетливые вкладчики
Объем фонда Агентства по стра-
хованию вкладов с августа 2013 
года сократился на 70% и уже 
может оцениваться как недо-
статочный, говорится в докладе 
главного аналитика Сбербанка 
Михаила Матовника. Сам доклад 
был представлен на заседании 
Общественного совета при АСВ 
27 мая (копия документа есть у 
РБК). С учетом выплат вкладчи-
кам банков, у которых лицензии 
были отозваны с марта по май 

2015 года, фонд де-факто исчер-
пан, добавляет он.

Фонд страхования вкладов бы-
стро «тает», в том числе из-за ак-
тивности «серийных вкладчиков». 
Так, в докладе названы клиенты, 
которые распределяют свои сбе-
режения между банками с высо-
кими процентами, причем размер 
их вкладов находится в пределах 
страховой суммы (сейчас едино-
разовая страховка составляет до 
1,4 млн руб., ее можно получать 
каждый раз при отзыве лицензии 
у банка, где размещен вклад).

На «серийных вкладчиков», по 
подсчетам Сбербанка, приходит-
ся около четверти выплат банков, 
рухнувших с января 2013 года по 
апрель 2015 года. Свои выводы 
Сбербанк сделал, изучив клиент-
скую базу тех банков, по вкладам 
которых в этот период АСВ через 
Сбербанк выплачивал компенса-

ции. Всего таких банков оказалось 
29 (это 30% всех кредитных орга-
низаций, у которых за тот же пе-
риод ЦБ отозвал лицензии). В ри-
скованных банках (то есть тех, у 
которых ставки по вкладам были 
намного выше рынка), не менее 
7% вкладчиков являются «серий-
ными», следует из доклада. В об-
щем числе вкладчиков их доля на-
много меньше — не более 1%, но 
именно они получают почти чет-
верть всех компенсаций АСВ. По 

данным Матовникова, за указан-
ный период 16 вкладчикам были 
выплачены компенсации в десяти 
банках, каждый из них в среднем 
получил от АСВ по 6 млн руб.

Проблему «серийных вклад-
чиков» заметили и в ВТБ24 — еще 
одном крупном агенте по выплате 
возмещения вкладчикам банков, 
лишившихся лицензии. Вице-пре-
зидент ВТБ24 Ашот Симонян со-
глашается с оценками Сбербанка 
по доле средств «серийных вклад-
чиков» в общем объеме выплачи-
ваемых компенсаций.

Расчет на гарантии АСВ стал 
доминирующим фактором при 
выборе банков, и вкладчики, ру-
ководствуясь поиском макси-
мальной ставки по депозитам, 
не обращают внимания на риски, 
уверен автор отчета. 

Крах банка не всегда приносит вкладчикам убытки
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Окончание на с. 8

Окончание на с. 5

Подписка: (495) 363-11-01

Банки Сбербанк рассказал об опустошении АСВ «серийными вкладчиками»

Вклад  
«Государственный»

Власть

Выборы 
в отпуске
ВЛАДИСЛАВ ГОРДЕЕВ,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Лидер фракции «Единая Рос-
сия» заявил, что компромиссом 
в вопросе о проведении досроч-
ных выборов в Госдуму может 
стать третье воскресенье сен-
тября 2016 года. Коммунисты 
заявили о несогласии с таким 
компромиссом.

 Компромиссным вариантом даты 
проведения досрочных выборов 
в  Госдуму, который устроит все 
партии, может стать третье воскре-
сенье сентября. Об этом заявил ли-
дер фракции «Единая Россия» Вла-
димир Васильев.

«Есть естественная позиция 
проведения выборов во второе 
воскресенье сентября, есть аль-
тернативное предложение о чет-
вертом воскресенье сентября. Те-
оретически компромиссом может 
стать, например, третье воскресе-
нье сентября», — говорится в заяв-
лении «Единой России», опублико-
ванном на сайте партии.

Васильев считает, что при про-
ведении выборов в декабре бу-
дущего года большинство парла-
ментариев будут заняты участием 
в предвыборной кампании, а это 
нарушит нормальную работу пар-
ламента. Если перенести выборы 
на сентябрь 2016 года, то избира-
тельная кампания пройдет во вре-
мя депутатских каникул, а новый 
состав парламента сможет уже 
в октябре рассмотреть бюджет.

Коммунисты против,  
ЛДПР — за
Представители фракции КПРФ 
отрицают согласие на перенос 
выборов на какое-либо воскресе-
нье сентября. «В октябре это было 
бы приемлемо, это надо обсуж-
дать», — сказал журналистам в по-
недельник руководитель фракции 
Геннадий Зюганов (цитата по РИА 
Новости). 

На «серийных вклад-
чиков», по подсчетам 
Сбербанка, приходится 
около четверти вы-
плат банков, рухнув-
ших с января 2013 года 
по апрель 2015 года
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Спецслужбы США лишились права на массовый сбор данных

Национальная беспечность
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

С 1 июня спецслужбы США не мо-
гут отслеживать переговоры и пе-
реписку граждан: Сенат так и не 
смог продлить действие Патрио-
тического акта или принять новый 
закон на замену. Скорее всего, эта 
ситуация продлится недолго, но 
до принятия нового закона АНБ 
и ФБР собирать персональные дан-
ные не смогут.

В 16:00 (23:00 мск) 31 мая, не дожида-
ясь результатов голосования в Сенате, 
Агентство национальной безопасно-
сти США начало отключение серверов 
и отзыва доступ к базам данных АНБ. 
Спецслужбы готовились к наихудше-
му для них варианту — полной отмене 
положений Патриотического акта от 
2001 года, позволяющим ФБР и АНБ 
получать доступ к телефонным пере-
говорам, переписке и другим личным 
данным граждан, в отношении кото-
рых не ведется официальное рассле-
дование. АНБ «находилось в боевой 
готовности», цитирует The New York 
Times источника в администрации 
Барака Обамы. 

В ночь на понедельник 1 июня 
в  США истек срок действия наибо-
лее спорных и одиозных положений 
принятого вскоре после террористи-
ческих атак 11 сентября 2001 года 
Патриотического акта — прежде все-
го статьи 215, разрешающей скрытый 
сбор личных данных (о том, что раз-
решала ст. 215, см. справку). Амери-
канские спецслужбы оказались в де-
ликатной ситуации после раскола 
в сенате: часть законодателей высту-
пали за безусловное продление се-
кретных программ, а другие поддер-
жали более умеренный Акт о свободе 
(USA Freedom Act). Наконец, заметная 
часть сенаторов намеревается поло-
жить конец сбору данных спецслуж-
бами, не поддержали одну из ини-
циатив. Неформальным лидером 
этой фракции является видный сена-
тор-республиканец Рэнд Пол, вероят-
ный кандидат в президенты на выбо-
рах 2016 года.

В середине мая Палата предста-
вителей уже одобрила подавляющим 
большинством голосов Акт о свободе, 
призванный заменить неоднознач-
ную статью 215 (Section 215) Патри-
отического акта. Но на прошлой не-
деле в сенате закон не смог собрать 
необходимых 60% голосов. Встречное 
предложение лидера сенатского боль-
шинства, республиканца Митча Мак-

Как за гражданами следят российские спецслужбы

Телефон и почта
Действующие в России с 31 марта 
2015 года правила применения 
систем оперативно-разыскных 
мероприятий (СОРМ) требуют 
от операторов связи обеспе-
чивать возможность отбора 
трафика данных интересующих 
спецслужбы пользователей и хра-
нение его за период не менее 
12 часов. Новыми требованиями 
предусмотрен отбор пользовате-
лей не только по IP-адресам, но 

и по адресам электронной почты 
и аккаунтам в мессенджерах, но-
меру мобильного телефона, МАС-
адре су оборудования и даже фи-
зическому месторасположению.

По запросу ФСБ
Стать объектом слежки в рам-
ках СОРМ можно на основании 
запроса ФСБ, реже — других 
субъектов оперативно-разыск-
ной деятельности: МВД, ФСКН, 
ФСО, таможни или ФСИН. Фор-

мально для этого необходимо 
официальное судебное реше-
ние. Согласно данным судебного 
департамента при Верховном 
суде, таких разрешений выдает-
ся более 100 тыс. в год. При этом 
для получения информации, не-
обходимой для предотвращения 
террористических актов, санк-
ции суда не требуется. Кроме 
того, сотрудник ФСБ может не 
предъявлять ордер оператору 
связи, которому запрещается 

требовать этот защищенный го-
сударственной тайной документ.
31 июля 2014 года премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев 
подписал также постановление 
правительства №743, согласно 
которому социальные сети, фо-
румы и любые сайты для обще-
ния, доступные пользователям 
интернета, должны отдельно 
подключать оборудование 
и программное обеспечение 
для доступа к ним спецслужб.
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Американские 
спецслужбы ли-
шились права 
слежки за граж-
данами ненадол-
го, но вернут им 
это право только 
с ограничениями

коннела, продлить Патриотический 
акт на два месяца тоже провалилось 
на голосовании.

В надежде на «компромисс в по-
следний момент» Макконнел назна-
чил следующее заседание сената на 
воскресенье, 31 мая. В результате уже 
за полночь законодатели 77 голоса-
ми против 17 согласились «принять 

к рассмотрению» Акт о свободе. Про-
цесс рассмотрения законопроекта 
в сенате и последующее утверждение 
его президентом займет несколько 
дней или недель. До его утверждения 
Сенатом и президентом  спецслуж-
бы вообще не смогут открывать но-
вых расследований по утратившим 
силу статьям.
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Спецслужбы США лишились права на массовый сбор данных

Национальная беспечность

Стечение обстоятельств
За 14 лет существования Патриотиче-
ского акта, который был принят сразу 
после террористических атак 11 сен-
тября 2001 года, такая ситуация, как 
сейчас, сложилась впервые. До этого 
положения закона, ограниченные по 
срокам, успешно продлевались не-
сколько раз.

Противодействие Патриотиче-
скому акту в обществе и политиче-
ской элите стало нарастать после 
скандальных разоблачений Эдварда 
Сноудена, раскрывшего истинные 
масштабы работы АНБ, собиравшей 
миллионы записей  разговоров граж-
дан США. Как отмечает The New York 
Times, «спецслужбы истолковали 
свои полномочия гораздо шире, чем 
то, что сами конгрессмены изначаль-
но хотели им позволить».

На фоне обостряющейся критики 
Вашингтону пришлось начать думать 
об изменениях в законодательстве 
Осенью 2013 года группа конгрес-
сменов внесла на рассмотрение Акт 
о свободе, призванный привести ра-
боту спецслужб в соответствие с за-

коном FISA, ограничить сферу дея-
тельности программы АНБ, заменив 
массовый сбор метаданных на то-
чечный — по конкретному запросу. 
Для этого предполагается, что пра-
во хранить информацию перейдет 
к сотовым операторам, которые по 
запросу будут делиться данными со 
спецслужбами.

Летом 2014 года Акт о свободе про-
шел голосование в нижней палате, 
но провалился в сенате. После выбо-
ров в конгресс в ноябре 2014 года ини-
циаторы документа доработали его и 
весной вновь выставили его на голосо-
вание и приняли. Но 23 мая сенат вто-
рой раз подряд отклонил Акт о свободе.

Важным фактором сложившей-
ся ситуации стало то, что в США на-

бирает обороты кампания за уча-
стие в президентских выборах: один 
из потенциальных кандидатов Рэнд 
Пол сделал противодействие слеж-
ке спецслужб за гражданами одним 
из лейтмотивов своей избиратель-
ной кампании. В середине мая Пол 
он произнес в сенате речь длитель-
ностью 10,5 часа против программ 
слежения АНБ. А  появление более 
либерального Акта о свободе разд-
робило голоса сенаторов, и ни одна 
из инициатив не набрала требуемого 
большинства. Радикальных против-
ников засилья спецслужб Акт о сво-
боде (в  особенности его редакция 
2015 года) тоже не устраивает: по их 
мнению, он налагает на спецслужбы 
недостаточно ограничений и остав-
ляет для них большое количество 
юридических лазеек.

Конец великой слежки
В результате противоречий в Сенате в 
полночь воскресенья (в Москве в это 
время было 7 часов утра понедельни-
ка) спецслужбы США автоматически 
утратили все привилегии, предостав-
ленные им статьей 215. В первую оче-
редь это коснулось ФБР, которое прямо 
упомянуто в этом разделе. Как отмеча-
ет The Wall Street Journal, руководство 
ФБР полагает, что их ведомству статья 
215 позволяет использовать инстру-
менты для реальной борьбы с терро-
ризмом, тогда как программы АНБ они 
считают менее эффективными.

Например, сотрудники ФБР по-
лучали доступ к данным гостини-

цы, если у них было предположение, 
что там останавливался террорист 
или иностранный шпион. Увидев, 
как подозреваемый расплачивался 
банковской картой, они могли за-
просить  данные по этой транзак-
ции и  выследить владельца кар-
ты. По словам самих сотрудников 
бюро, они не используют закон 
для сплошного сбора данных, в от-
личие от АНБ.

Поскольку статья 215 Патриотиче-
ского акта является центральным эле-
ментом законодательства о слежке, ее 
исключение лишило легальной базы 
ключевую программу АНБ по массо-
вому сбору метаданных коммуни-
кации американских пользователей 
(номера телефонов, время и место 
звонков).

В своей записке от июня 2013 года 
АНБ утверждает, что программа сбо-
ра данных идет в соответствии со 
статьей 215 и доступ к информа-
ции, кроме сотрудников агентства, 
имеют только семь высших чинов-
ников, а непригодившиеся данные 
удаляются через пять лет. Тем не ме-
нее связь этой программы с Патрио-
тическим актом уже поставлена под 
сомнение: в начале мая суд Нью-Йор-
ка постановил, что статья 215 на са-
мом деле не санкционирует подоб-
ного рода деятельность АНБ. Тем 
самым будущее действующей систе-
мы слежения становится еще более 
туманным. 

При участии Максима Солопова

В результате противоречий в Сенате 
в полночь воскресенья спецслужбы  
США автоматически утратили 
все привилегии, предоставленные 
им статьей 215

Утратившие силу положения о слежке

Как объясняет пра-
возащитник Дамиль 
Джаффер из Амери-
канского союза защи-
ты гражданских сво-
бод (ACLU), с 1 июня 
перестали действовать 
сразу три положения 
Патриотического акта. 
Наиболее обсуждае-
мым и противоречи-
вым из них является 
ст.  215 — «Доступ 
к записям и прочим 
данным».

С 1978 года
Как и большинство 
положений Патрио-
тического акта, ст. 215 
является поправкой 
к уже существовавше-
му Закону о наблюде-
нии за иностранной 
разведкой (FISA) 
1978 года. Согласно 
статье, директор ФБР 
или уполномоченное 
им лицо имеет право 
подать запрос на лю-
бые данные, которые 
помогли бы в борьбе 
с терроризмом или 
диверсиями иностран-
ных разведчиков. Со-
гласно ст. 215, данные 
могут запрашиваться, 
даже если в отноше-

нии лица не ведется 
официальное рассле-
дование. Кроме того, 
президентский указ 
2001 года позволял 
АНБ для получения 
прав на слежку обхо-
диться без санкции 
специального суда по 
делам FISA.
Именно ст. 215 Патри-
отического акта была 
правовой основой 
для сбора Агентством 
национальной безо-
пасности телефонных 
переговоров, перепи-
ски и сведениях о фи-
нансовых операциях 
граждан и компаний.
В отличие от прочих 
разделов Патриотиче-
ского акта ст. 215 из-
начально содержала 
пункт об истечении 
(sunset provision), 
другими словами, срок 
действия. В 2005 году 
сенат предложил от-
менить это условие, 
сделав положение 
о слежке бессроч-
ным, но наткнулся на 
сопротивление ниж-
ней палаты. В итоге 
в марте 2006 года 
было найдено ком-
промиссное реше-

ние — о продлении 
срока действия статьи 
до конца 2009 года. 
Затем «срок заверше-
ния» еще несколько 
раз сдвигался, в по-
следний раз — в мае 
2011 года на 1 июня 
2015 года.

Частные случаи
Другие два пункта, 
утратившие с 1 июня 
силу, касаются кон-
кретных случаев 
расследования, а не 
массового сбора дан-
ных. Во-первых, это 
разрешение на посто-
янное прослушивание 
предполагаемого 
террориста, который 
часто меняет средства 
связи — без этого по-
ложения спецагентам 
придется запрашивать 
ордер для каждого 
нового устройства 
подозреваемого. 
Во-вторых, возмож-
ность использовать 
весь «инструмента-
рий» спецслужб для 
слежки за террорис-
том-оди ночкой, чья 
связь с крупными 
группировками не до-
казана.
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Сборы Правительство решило сократить послабления для предпринимателей на 300 млрд рублей

Девять уступок бизнесу
ПЕТР НЕТРЕБА,  
ЯНА МИЛЮКОВА,  
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Премьер-министр поддержал вве-
дение моратория на девять не-
налоговых платежей до 1 января 
2019   года из 20 предложенных 
Минэкономразвития и бизнесом. 
Решение по спорным торговому и 
авторскому сборам отложено.

Что поддержали
Правительство введет частичный мо-
раторий на увеличение неналого-
вых платежей и введение новых до 
2019 года, рассказал после состоявше-
гося в понедельник совещания у Дми-
трия Медведева министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев. Всего 
к совещанию Минэкономразвития под-
готовило предложения по мораторию 
на 20 платежей. Суммарная оценка эко-
номии для предпринимателей от такой 
меры была оценена в 1,8 трлн руб. в год.

Оценка эффекта от моратория после 
совещания у Медведева — 1,5 трлн руб., 
рассказал РБК чиновник финансово-
эко номического блока правительства, 
знакомый с ходом обсуждения вопроса. 
Всего, по его словам, решение о морато-
рии после оформления всех докумен-
тов совещания будет распространяться 
на восемь-девять платежей. В течение 
двух недель ведомства должны будут 
подготовить соответствующие проек-
ты актов по введению отсрочки.

По самому «дорогостоящему» пун-
кту, касающемуся транспортной безо-
пасности, принято решение согласиться 
с предложением Минэкономразвития и 
ввести мораторий. Закон «О транспорт-
ной безопасности» дает правительству 

право вводить обязательные требова-
ния для перевозчиков по обеспечению 
транспортной безопасности, в том чис-
ле к антитеррористической защищен-
ности объектов. Для бизнеса это озна-
чает два вида издержек: собственно на 
соблюдение требований безопасности 
и на подготовку и аттестацию. Они оце-
нены в 1,2 трлн руб. в год.

Также был одобрен мораторий по 
еще не вступившим в силу платежам 
по созданию резервов материальных и 

финансовых ресурсов для ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, рассказал 
РБК глава «Деловой России» Алексей 
Репик. По его словам, сборы с промыш-
ленных предприятий за ущерб систе-
мам водоотведения и платы за сбор 
загрязняющих веществ сверх норма-
тивов допустимых сборов, а также по 
экологическому сбору также попали 
под мораторий.

По экологическому сбору премьер 
поддержал нулевую ставку, которую 

предложило Минэкономразвития до 
2019 года, кроме некоторых позиций: 
шины, бумага, лампы накаливания — 
но по ним платеж будет минимальным, 
5–10%. «Мы за это тоже боролись, так 
как из-за этих платежей могут вырасти 
цены на бытовую технику», — объяснил 
РБК президент «Опоры России» Алек-
сандр Калинин.

Идея Минэкономики приостано-
вить работу над всеми новыми акта-
ми, которые еще только разрабатыва-
ются правительством, не поддержана, 
рассказал РБК еще один участник со-
вещания у Медведева. Правда, на сове-
щании договорились, что их не будут 
вводить в действие, пока этого не по-
зволит экономическая ситуация. Речь 
идет о восьми платежах. Среди них 
плата за проведение обязательного 
энергетического обследования, оце-
ненная Минэкономики в 9 млрд руб. 
в год, оплата услуг по охране объектов 
ТЭКа и расходы на проведение обяза-
тельного экологического аудита.

Что отложили на будущее
Решение не было принято по наибо-
лее обсуждаемому в последние пол-
года торговому сбору. Было пред-
ложено перенести его введение на 
2019 год, идею поддержала «Опора 
России», но Москва и Минфин высту-
пили против, объясняют участники 
совещания. Премьер сказал, что тема 
острая, и предложил взять паузу на 
обсуждение, говорит Репик. Другой 
участник совещания, пожелавший 
остаться неназванным, пояснил, что 
договорились еще раз обсудить вли-
яние сбора на московский бизнес и 
договорились не распространять пла-
теж на другие города.

Партнеры Почему Путин опять едет в Милан

Выставочное сближение
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
АННА РУДЯК

Владимир Путин совершит визит 
в Италию: 10 июня он посетит 
Expo-2015 и может встретиться с 
премьером Маттео Ренци в Риме. 
Разность позиций по Украине не 
должна сказываться на экономи-
ческих отношениях, уверены в 
Италии.

Переговоры тет-а-тет
О намерении Путина приехать в Милан 
в День России на Expo-2015 сообщил 
итальянский премьер-министр Маттео 
Ренци еще 5 марта, во время своего ви-
зита в Москву. Позднее о поездке Пути-
на сообщал министр иностранных дел 
Италии Паоло Джентилони. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков 
подтвердил факт поездки только 1 
июня. Он сообщил, что Путин намерен 
посетить российский и итальянский па-
вильоны на выставке, у него также за-
планированы контакты с итальянской 
стороной. Однако с кем именно, Песков 

не уточнил. Как рассказал Джентилони, 
нанесший визит в Москву 1 июня, у Пу-
тина будут встречи на высшем уровне. 
Собеседник РБК в итальянской делега-
ции утверждает, что с президентом бу-
дет вести переговоры премьер Ренци. 
Близкий к Кремлю источник РБК добав-
ляет, что встреча пройдет в Риме.

Во время предыдущей поездки в 
Милан в октябре прошлого года Пу-
тин встретился не только с президен-
том Италии Джорджо Наполитано, но 
и с главами других иностранных го-
сударств — в городе проходил форум 
«Азия — Европа», там же состоялись пе-
реговоры по Украине в формате «нор-
мандской четверки» с участием укра-
инского президента Петра Порошенко, 
канцлера ФРГ Ангелы Меркель и пре-
зидента Франции Франсуа Олланда. В 
этот раз, по словам Пескова, встречи с 
другими зарубежными политиками не 
запланированы.

Дружественная Италия
Визит Путина в Милан на Expo-2015 
станет возможностью для продолже-
ния диалога и перезапуска отношений, 

говорил Джентилони на переговорах с 
российским коллегой Сергеем Лавро-
вым. Итальянский министр напомнил, 
что у России и Италии разный взгляд 
на ситуацию на Украине, однако вме-
сте с Лавровым высказался за необхо-
димость соблюдения минских согла-
шений. Разность позиций, по словам 
итальянского министра, «не долж-
на привести к заморозке отношений 
между Россией и Европой» и «быть 
причиной остановки экономическо-
го сотрудничества». «Италия — один 
из важнейших партнеров России в ев-
ропейских делах», — отмечал Путин на 
мартовской встрече с Ренци.

Из-за конфликта на Украине, про-
тивопоставившего Россию и западные 
страны, Путин практически перестал 
ездить в страны Евросоюза. После ок-
тябрьских переговоров в Милане он 
лишь  посетил в феврале нынешнего 
года Венгрию — премьер этой страны 
Виктор Орбан выступает за нормали-
зацию отношений Брюсселя с Москвой.

«Италию обвиняли в пророссий-
ских симпатиях, но считать ее бунта-
рем в ЕС нельзя», — говорит профессор 

кафедры дипломатии МГИМО Татья-
на Зонова. Несмотря на то что Италия 
поддерживает общую политику ЕС, от-
ношение к России остается позитив-
ным, указывает эксперт. По словам Зо-
новой, итальянские власти надеются 
на установление диалога с Россией для 
дальнейшего успешного сотрудниче-
ства. По данным Джентилони, с начала 
кризиса товарооборот между Россией 
и Италией уменьшился на 16%, но ита-
льянские предприниматели намерены 
продолжать работу в России, при этом 
курс российского правительства на ди-
версификацию экономики дает новые 
возможности и итальянскими компа-
ниям. Есть экстремистские группки, 
которые выступают против визита 
Владимира Путина, но они абсолютно 
не отражают общественного настрое-
ния в Италии, уверена Зонова.

Европа неделима
Европейский чиновник в беседе с РБК 
заметил, что Путин едет не на офици-
альный саммит и что в ЕС продолжают 
действовать все ранее принятые реше-
ния по ограничению сотрудничества с 

Итальян-
ские власти 
надеются на 
установле-
ние диалога 
с Россией 
для даль-
нейшего 
успешного 
сотрудниче-
ства

По отдельным 
предложениям 
министерства 
Алексея 
Улюкаева, 
например 
приостановить 
внедрение ЕГАИС 
в рознице, пока 
нет решений
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Почему власти выгоднее ранние выборы

Опросив экспертов в 
области избирательных 
технологий Александра 
Кынева, Константина Ка-
лачева, Григория Голосова 
и Аркадия Любарева, РБК 
выделил пять факторов, 
которые осложнят пред-
выборную кампанию 
2016 года для оппозиции в 
случае переноса выборов 
с декабря на сентябрь.

Низкая явка
В большинстве случаев 
низкая явка работает про-
тив оппозиции, поскольку 
она не обладает адми-
нистративным ресурсом, 
способным организованно 
привезти избирателей на 
участки в день голосо-
вания. В сентябре, когда 
многие еще не вернулись 

из отпуска или проводят 
выходные на даче, ак-
тивность избирателей 
традиционно ниже, чем в 
декабре.
К тому же оппозиционный 
электорат в силу разоча-
рованности в самом инсти-
туте выборов менее дисци-
плинирован и реже ходит 
на выборы, в отличие от 
консервативно настроен-
ных избирателей.

Сбор подписей
Большинству оппозици-
онных и малых партий, за 
исключением «Яблока», 
для регистрации на выбо-
рах потребуется собрать 
200 тыс. подписей изби-
рателей. Обращаться к из-
бирателям за поддержкой 
можно будет не ранее чем 

за три месяца до выборов, 
то есть в июне, когда, опять 
же, многие уезжают из 
городов, а поквартирный 
обход агитаторов дает 
меньше.

Агитация
Во время летних избира-
тельных кампаний преиму-
ществом обладает тот, кто 
больше узнаваем. Избира-
тели либо труднодоступны 
для кандидата, либо их 
внимание к информацион-
ному потоку снижено.

Социальное 
самочувствие
По наблюдениям экспер-
тов, социальное самочув-
ствие в первые недели 
сентября выше, чем позд-
ней осенью или зимой, 

например когда отопи-
тельный сезон начался 
не вовремя. В декабре 
оппозиции легче привлечь 
социально неудовлетво-
ренных избирателей.

Выбор последнего дня
В сентябре легче поднять 
настроение избирателей 
прямо возле участка, 
устроив ярмарки с про-
дуктами по низким ценам 
или концерты у пункта 
голосования. Такие фак-
торы влияют на выбор 
неопределившихся, так 
называемый выбор по-
следнего дня. В среднем до 
трети избирателей опреде-
ляются в последний день, 
приводят эксперты данные 
социологических опросов 
разных лет.

Власть «Единая Россия» предложила компромиссную 
дату избрания депутатов Госдумы

Выборы в отпуске

Зюганов добавил, что давно пред-
лагал проводить парламентские вы-
боры в октябре: «Тогда два месяца 
будет до нового года, тогда полно-
ценные дебаты можно провести в 
сентябре. А что такое выборы в пер-
вой половине сентября? Это дебаты в 
августе, их нет, нет избирателей — кто 
в отпуск, кто где».

Идея переноса выборов Госдумы 
обсуждалась в понедельник утром на 
заседании секретариата ЦК КПРФ; и 
Зюганов, и другие коммунисты гово-
рили, что обсуждение возможно лишь 
при условии, если при переносе не бу-
дет нарушена Конституция, — иначе 
первые же принятые избранной с на-
рушением законодательства Думой 
законы будут оспорены в Конститу-
ционном суде, рассказал РБК депутат 
Госдумы, пресс-секретарь Зюганова 
Александр Ющенко. Сам Ющенко, 
по его словам, законодательной кон-
струкции, которая бы позволила со-
блюсти Конституцию при переносе 
даты голосования на более ранний 
срок, не видит.

Но даже если такая возможность 
будет найдена, выборы в любое вос-
кресенье сентября для коммунистов 
неприемлемы — нужен хотя бы месяц 
полноценной избирательной кампа-
нии, а в таком случае она придется 
на август — период отпусков, сказал 
Ющенко. С большими оговорками 
возможно обсуждение октября—но-
ября, передал слова участников засе-
дания собеседник РБК.

В руководстве ЛДПР предложили 
не учитывать позицию коммунистов 
и не пытаться достичь консенсуса по 
дате выборов.

«Не вижу смысла идти на поводу у 
коммунистов — выборы в следующем 
году следует провести во второе вос-
кресенье сентября — 11 числа, с тем 
чтобы спокойно сформировать дум-
ские комитеты и комиссии и сразу 
начать работать над проектом бюд-
жета, поскольку его первое чтение 
предполагается 15 октября», — цити-
рует Интерфакс главу высшего совета 
партии, вице-спикера Госдумы Игоря 
Лебедева.

Как это было
О том, что депутатов уведомили о пе-
реносе выборов в Госдуму с декабря 
на сентябрь 2016 года, РБК сообщил в 
середине мая со ссылкой на источники 
в парламенте и близкие к администра-
ции президента. Начальник управле-
ния Госдумы по связям с обществен-
ностью заявил, что обсуждение вопроса 
о переносе выборов действительно ве-
дется. О том, что «слухи такие ходят», 
заявил и представитель президента в 
Госдуме Гарри Минх.

Председатель Госдумы Сергей На-
рышкин допустил возможность пере-
носа выборов в нижнюю палату пар-
ламента, он также назвал этот шаг 
«разумным».

Как уже писал РБК, власть рассчиты-
вала, что особенных возражений про-
тив этой инициативы в Думе не будет: 
в сентябре еще тепло и явка на выборах 
наверняка будет невысокой — расска-
зал один из собеседников РБК в ниж-
ней палате. Кроме того, к декабрю 2016 
года избиратели могут начать воспри-
нимать экономические сложности бо-
лее остро, чем тремя месяцами раньше, 
только вернувшись из отпусков, указал 
еще один парламентарий.

Третий собеседник РБК добавил, 
что при досрочных выборах избира-
тельной кампании фактически не бу-
дет — она придется на летний период 
отпусков, а это сильно уменьшит шан-
сы оппозиционных непарламентских 
партий и их выдвиженцев.

Что говорит закон
Источники, близкие к Кремлю, расска-
зывали РБК, что для принятия решения 
о проведении выборов Госдуму распу-
скать не требуется. По их словам, нужна 

будет лишь корректировка законода-
тельства, а также принятие постановле-
ния самой нижней палатой о проведе-
нии выборов в более ранний срок.

Вице-спикер Госдумы, руководитель 
фракции единороссов Владимир Васи-
льев описал в понедельник возможный 
способ правки избирательного зако-
нодательства, позволяющий перене-
сти выборы, не меняя Конституцию. 
Речь, по сути, о техническом переносе 
дня голосования: достаточно привести 
дату голосования на выборах депута-
тов Госдумы в соответствие с законом 
об основных гарантиях избирательных 
прав граждан, сказано в заявлении ли-
дера единороссов.

Ранее о поправках в законы о вы-
борах Госдумы и основных гаранти-
ях избирательных прав говорили два 
собеседника РБК, близких к руковод-
ству палаты. В законе о выборах Госду-
мы слова о проведении голосования в 
первое воскресенье месяца, в котором 
истекают конституционные полномо-
чия палаты, могут быть заменены фра-
зой о том, что голосование проходит в 
одно из воскресений сентября, следо-
вало из слов собеседников. Из закона 
об основных гарантиях избирательных 
прав предполагалось исключить слова 
о совмещении голосования на думских 
и региональных выборах в день избра-
ния Госдумы в годы, когда кампании 
совпадают, говорили источники. Сте-
пень готовности проекта они оцени-
вали по-разному: один человек на ми-
нувшей неделе говорил, что документ 
готов; по словам другого, инициатива 
дорабатывается.

По мнению Васильева, поскольку 
единый день голосования во второе 
воскресенье сентября был установлен 
в 2012 году — уже после последних вы-
боров Госдумы, логично унифициро-
вать понятие и дату единого дня голо-
сования на выборах представительных 
органов власти всех уровней, а также 
выборах губернаторов, и проводить их 
именно в сентябре.

Однако профессор кафедры кон-
ституционного и административно-
го права Высшей школы экономики 
Илья Шаблинский уверен: назначить 
досрочные выборы без роспуска Госду-
мы нельзя. 

Если перенести выборы 
на сентябрь 2016 года, 
то избирательная кампания 
пройдет во время 
депутатских каникул, 
а новый состав парламента 
сможет уже в октябре 
рассмотреть бюджет

Сборы Правительство решило сократить послабления для предпринимателей на 300 млрд рублей

Девять уступок бизнесу

Партнеры Почему Путин опять едет в Милан

Выставочное сближение

 Окончание. Начало на с. 1 

Россией. Уже полтора года существует 
новая реальность, и ни у кого нет ил-
люзий, что Россия и Европейский союз 
могут вернуться к прежним отношени-
ям, говорит собеседник, при этом все 
заинтересованы в деэскалации ситу-
ации на Украине и приветствуют все 
усилия в этом направлении.

Власти Италии с начала украинско-
го кризиса не скрывали заинтересо-
ванности в развитии экономических 
отношений между нашими странами. 
Ренци стал одним из немногих лиде-
ров, посетивших Москву в этом году, 
и хотя он не присутствовал на параде 
в честь 70-летия Победы, итальянскую 
делегацию на торжествах возглавлял 
Джентилони.  На пресс-конференции 
итальянский министр не стал жестко 
критиковать список невъездных в Рос-
сию западных политиков и диплома-
тов, который европейские СМИ опу-
бликовали в выходные. «Составление 
подобного рода списков в отношении 
друг друга не может помочь развитию 
диалога и разрядке, всему тому, в чем 
мы так нуждаемся», — кратко заметил 
глава итальянского МИДа. 

Нет окончательного решения и по 
предложению Минэкономики при-
остановить распространение систе-
мы электронного контроля (ЕГАИС) 
на розничную торговлю алкоголем. 
«По ЕГАИС премьер попросил про-
работать еще раз. Росалкогольрегу-
лирование, естественно, выступало 
«за», «Опора» — против: это допол-
нительная нагрузка на магазины, но 
пока решение не принято», — гово-
рит Калинин.

Предстоит доработать и пункт, ка-
сающийся платы за возмещение вре-
да автодорогам грузовиками массой 
свыше 12 т. Договорились искать ком-
промисс, поясняет Репик. С 15 ноя-
бря правительство собирается вве-
сти новый дорожный сбор в размере 
3,73 руб. за 1 км пройденного пути. 
Предложение Минэкономразвития — 
до 1 января 2019 года ввести плату в 
размере 0,64 руб. за 1 км. Возможная 
максимальная экономия предложе-
ний Минэкономики оценена для биз-
неса в 51 млрд руб. в год.

Улюкаев сообщил, что ЦБ удалось 
отстоять дополнительные страховые 
взносы в Фонд страхования вкла-
дов, которые администрирует АСВ. 
На этом банки могли сэкономить до 
112 млрд руб. в год. В конце 2014  года 
был принят закон, который диффе-
ренцирует ставки взносов в фонд: 
вводится дополнительная ставка 
(в размере до 50% от базовой) и повы-
шенная (до 500% от базовой). С 1 июля 
2015 года они начинают применяться 
для взносов в зависимости от величи-
ны максимальных ставок по вкладам, 
с 1 января 2016 года — также в зави-
симости от показателей устойчиво-
сти банков. 
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ГЕОРГИЙ ЧИЖОВ
Руководитель украинского бюро Центра политических технологий

Какие перемены ждут украинскую политику в 2015 году

Местные выборы 2015 года в очередной раз 
изменят политический спектр Украины. 
Партию президента ждет ослабление, 
популисты разных мастей несколько уси-
лятся. И все это, вероятно, приведет к по-
явлению нового правительства.

За последние полтора года палитра полити-
ческих партий Украины изменилась до не-
узнаваемости. Хотя большинство нынешних 
партий активно действовали и при прежней 
власти, а лица их лидеров давно и хорошо 
знакомы украинцам, реальное влияние, ме-
сто в политическом спектре и перспективы 
этих сил сегодня выглядят совершенно ина-
че, чем зимой 2014-го. Пока политический 
транзит Украины продолжается, говорить 
о хотя бы минимальной устойчивости пар-
тийной системы еще рано. Можно лишь по-
пытаться сделать «моментальный снимок» 
текущей ситуации.

Блок Петра Порошенко
БПП сегодня можно считать самой влия-
тельной партией в стране: он не только но-
сит имя достаточно популярного прези-
дента, но  и  сформировал самую большую 
парламентскую фракцию. Своим персона-
лизированным названием партия обяза-
на украинскому законодательству, которое 

не допускает формирования предвыборных 
блоков, но не препятствует переименованию 
действующих партий с добавлением слова 
«блок». Когда перед не слишком раскручен-
ной партией Порошенко «Солидарность» воз-
никла перспектива формирования широкого 
предвыборного союза, пере именование соч-
ли оптимальным шагом.

Самым большим «приобретением» БПП 
накануне парламентских выборов октября 
2014-го стала партия УДАР киевского мэра 
Виталия Кличко. УДАР как таковой не вошел 
в состав БПП, однако отказался от выдвиже-
ния собственного списка и включил своих 
кандидатов в состав президентской команды. 
В формирующуюся партию власти потяну-
лись и многие бизнесмены, активные члены 
других партий (от «Батькивщины» до Партии 
регионов), функционеры предыдущих режи-
мов и их клиентелы. В результате проект ока-
зался политически очень пестрым: и по со-
ставу фракции в Верховной раде, и по составу 
руководства региональных отделений.

Блок Петра Порошенко стал фактически 
единственной силой национально-демо-
кратического спектра, приемлемой для жи-
телей областей востока и юга Украины (вто-
рое или первое места на выборах депутатов 
парламента). Остальные партии нынешней 
правящей коалиции вызывают в «русскоя-

зычных» регионах определенные опасения 
и, хотя и имеют своих сторонников, в тамош-
нем общественном мнении скорее маргина-
лизованы.

Вероятно, позиции БПП несколько пошат-
нутся по итогам местных выборов, которые 
должны состояться во всех регионах Украины 
в октябре этого года. Причиной станет разо-

чарование части электората лично в прези-
денте за счет объективных (падение жиз-
ненного уровня, рост тарифов, пробуксовка 
реформ, отсутствие победоносного заверше-
ния войны в Донбассе) и субъективных (ин-
формационная атака, ожидаемая со сторо-
ны группы Игоря Коломойского) факторов. 
Но статуса партии власти эта политическая 
сила в ближайшем будущем не потеряет.

«Народный фронт»
Партия была создана в спешном порядке 
под парламентские выборы 2014-го. Ее ли-
дерами стали тогдашние премьер-министр 
Арсений Яценюк и спикер Верховной рады 
Александр Турчинов, ныне секретарь Сове-
та национальной безопасности и обороны 
Украины. Региональных структур и местных 
отделений партия не имела, зато включила 
в свои списки бывших депутатов националь-
но-демократических фракций, популярных 
журналистов, командиров добровольческих 
батальонов украинской армии и Националь-
ной гвардии.

Это обеспечило ей лучший результат 
по итогам общенационального голосования 
(22,14 против 21,82% у БПП), вторую по чис-
ленности фракцию в Верховной раде (БПП 
все же вышла вперед за счет депутатов-од-
номандатников) и сохранение за Яценюком 
премьерского поста.

Но к сегодняшнему дню поддержка «На-
родного фронта» упала, по  некоторым 
данным, до 3–4%. Электорат разочарован 
работой правительства еще больше, чем де-
ятельностью президента, личная популяр-
ность политиков из НФ упала, эффективные 
низовые структуры так и не созданы. Кроме 
того, Яценюк получил жесткую персональ-
ную оппозицию в лице влиятельных биз-

Блок Петра Порошенко стал фактически 
единственной силой национально-
демократического спектра, приемлемой 
для жителей областей востока и юга 
Украины

Яценюк получил жесткую 
персональную оппозицию 
в лице влиятельных биз-
несменов и политиков — 
Дмитрия Фирташа, Сергея 
Левочкина, Игоря Еремеева, 
Ивана Фурсина
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В мае 2014 года Петр Порошенко выиграл президентские выборы, 
опередив занявшую второе место Юлию Тимошенко более чем на 30%. 

На октябрьских выборах в Раду Блок Петра Порошенко с минимальным 
отрывом проиграл «Народному фронту» Арсения Яценюка, а по итогам 

местных выборов его позиции снова могут пошатнуться
«Батькивщина» Юлии Тимошенко может рассчитывать на часть избирате-

лей, разочаровавшихся в Блоке Петра Порошенко и «Народном фронте»

Личная популярность лидера «Народного фронта» Арсения Яценюка 
после победы его партии на парламентских выборах резко упала. 

Одна из причин — неудачи украинской армии в Донбассе

Мнение
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несменов и политиков — Дмитрия Фирташа, 
Сергея Левочкина, Игоря Еремеева, Ивана 
Фурсина. Единственное, что придает партии 
хоть какую‑то устойчивость — ее вес в пар‑
ламентской коалиции. Пока большие фрак‑
ции БПП и НФ составляют основу коалиции, 
их более мелкие партнеры не могут дикто‑
вать свои условия.

Результаты местных выборов в  октя‑
бре, вероятнее всего, станут разгромными 
для НФ. После них станет возможной смена 
премьера, переформатирование коалиции 
и даже досрочные парламентские выборы 
(последние, впрочем, маловероятны).

Младшие партнеры по коалиции
В парламентскую коалицию входят также 
небольшие фракции еще трех партий: Ра‑
дикальной партии Олега Ляшко, партии «Са‑
мопомощь», возглавляемой популярным 
мэром Львова Андреем Садовым, и «Бать‑
кивщины» Юлии Тимошенко.

Радикальная партия пользуется не луч‑
шей репутацией в политическом истеблиш‑
менте и  среди «продвинутой» публики, 
как и ее руководитель Ляшко, эпатажный де‑
путат многих созывов. Его нередко называют 
«украинским Жириновским», однако самого 
лидера «радикалов» это сравнение обижает. 
В финансировании президентской, а затем 
и парламентской кампании Ляшко были за‑
мечены миноритарные партнеры крупней‑
шего украинского бизнесмена Рината Ах‑
метова, ныне же считается, что фракцию 
Радикальной партии контролирует бывший 
глава администрации президента при Яну‑
ковиче Сергей Левочкин. Тем не менее яркая 
популистская и националистическая рито‑
рика Ляшко привлекает заметную часть про‑
винциальных избирателей в первую очередь 
из областей Центральной Украины.

«Самопомощь» существует достаточно 
давно, однако до прошлого года действова‑
ла почти исключительно во Львовской обла‑
сти. После неожиданного для многих успе‑
ха на досрочных выборах в Киевсовет в мае 
2014‑го партия стала стремительно пре‑
вращаться в общенациональную. Несмотря 
на ряд скандалов, связанных с некоторой 

политической неопытностью и  наивно‑
стью — включение в избирательные списки 
фигур с неоднозначной репутацией, выход 
группы депутатов из фракции сразу после 
ее формирования и т. д., партия явно нахо‑
дится на подъеме. Андрею Садовому прочат 
то должность мэра Киева (если он примет 
участие в выборах в столице), то даже пост 
премьера в случае переформатирования ко‑
алиции. Однако, скорее всего, лидер партии 
откажется от подобных предложений, кото‑
рые в нынешних условиях могут поставить 
крест на его политической карьере.

Юлию Тимошенко, чья партия «Батькив‑
щина» едва преодолела 5‑процентный ба‑
рьер, необходимый для попадания в Вер‑
ховную раду, многие эксперты поспешили 
исключить из высшей лиги украинской поли‑
тики. Но в условиях заметного разочарования 
избирателей во власти бывшая политзаклю‑
ченная сможет взять реванш за парламент‑
ские выборы на выборах местных.

Оппозиционный блок
Эта политическая сила также создавалась на‑
кануне парламентских выборов из «оскол‑
ков» Партии регионов и некоторых их со‑
юзников. Несмотря на  идеологический 
и организационный разлад в лагере бывших 
соратников Виктора Януковича, им удалось 
набрать 9,43% голосов избирателей при спи‑
сочном голосовании и провести немало де‑
путатов по мажоритарным округам. Счита‑
ется, что фракцию контролируют известный 
бизнесмен Дмитрий Фирташ и уже упомяну‑
тый Сергей Левочкин.

Сегодня Оппозиционный блок, не  во‑
шедший в состав парламентской коалиции, 
практически не имеет формальных рычагов 
влияния на принимаемые властью реше‑
ния, зато успешно компенсирует эту ситуа‑
цию рычагами неформальными. На осенних 
местных выборах партия имеет все шансы 
набрать наибольшее число голосов в ряде 
областей востока и юга и даже сформиро‑
вать во многих местных советах большин‑
ство. Это станет очередным вызовом для Ки‑
ева, которому придется взаимодействовать 
с  несколькими оппозиционными област‑

ными советами (не говоря уже о городских 
и районных), причем оппозиция окажется 
уже не деморализованной, а, напротив, вдох‑
новленной новыми перспективами.

Непарламентские партии
Многие партии, не вошедшие в нынешний 
состав парламента, имеют несомненные 
шансы на успех на местных выборах в тех 
или иных регионах. Прежде всего это нацио‑
налистическая «Свобода», сохраняющая вли‑
яние в Западной Украине. Может самосто‑

ятельно пойти на выборы и УДАР, если ему 
не удастся вновь договориться об общих спи‑
сках с БПП. Рейтинг лидера партии Виталия 
Кличко на посту мэра Киева стремительно 
снизился, и в президентской команде сей‑
час размышляют, не окажется ли легендар‑
ный боксер обузой, которая потянет ко дну 
и без того не слишком устойчивый корабль. 
Если партии все‑таки снова выступят вместе, 
УДАР фактически растворится в БПП и ис‑
чезнет из политического спектра Украины.

Отдельного внимания заслуживает пар‑
тия, создаваемая соратниками Игоря Коло‑
мойского и еще не имеющая названия. Пока 
ее перспективы не вполне очевидны, одна‑
ко нет сомнений, что ближайшие результа‑
ты молодой партии будут впечатляющими, 
причем не только в Днепропетровской об‑
ласти, губернатором которой до недавнего 
времени был Коломойский.

В регионах востока и юга могут прове‑
сти некоторое количество своих депутатов 

«Сильная Украина» Сергея Тигипко и даже 
Коммунистическая партия Украины. После 
выборов их выдвиженцам не останется ни‑
чего другого, кроме блокирования с фрак‑
циями Оппозиционного блока. А вот фор‑
мально существующая Партия регионов 
на выборы вряд ли пойдет.

Чего ждать дальше?
Хотя предстоящие местные выборы и не по‑
влияют впрямую на состав Верховной рады, 
скорее всего, они вновь подкорректируют 
политический спектр Украины. Неизбеж‑
ное снижение поддержки БПП, ожидаемый 
крах «Народного фронта», резкое усиление 
Оппозиционного блока, умеренный рост 
поддержки популистов разных мастей (Ра‑
дикальной партии, «Батькивщины», «Свобо‑
ды» и т. д.), укрепление позиций «Самопом‑
ощи» и появление фракций будущей партии 
Коломойского в местных советах могут при‑
вести прежде всего к формированию нового 
правительства.

Если фракция НФ не понесет значитель‑
ных количественных потерь и  останется 
в  основе коалиции, в  качестве премьера 
может быть востребован Александр Турчи‑
нов. Если же НФ из коалиции выйдет (или же 
потеряет значительную часть своего соста‑
ва), возможна передача премьерского крес‑
ла представителю «Самопомощи» — хотя 
в партии нет политиков с общенациональ‑
ной известностью, кроме Андрея Садово‑
го, а он на такое назначение сейчас вряд ли 
согласится. Довести ситуацию до досроч‑
ных парламентских выборов пока вряд ли 
удастся, хотя к этому будет стремиться не‑
формальная группа Коломойского, сегодня 
представленная в парламенте преимуще‑
ственно в составе БПП и в лице вне фракци‑
онных депутатов.

Оппозиционный блок по‑прежнему 
не сможет претендовать на посты в испол‑
нительной власти, однако получит весомые 
аргументы для торга о расширении полно‑
мочий «своих» регионов. В целом же укра‑
инская партийная система, как и полити‑
ка в целом, останется весьма нестабильной 
и склонной к резким изменениям.
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«Россия хочет дойти до Ла-Манша на танках»,  —  
заявил Олег Ляшко несколько дней назад.  

Но сравнения с Владимиром Жириновским  
лидера Радикальной партии обижают

Бывший губернатор Днепропетровской области Игорь 
Коломойский создает новую партию, перспективы которой пока 

непонятны. Нет у нее и названия. Одним из вариантов был 
«Укроп», но это название поддержки не получило

При Викторе Януковиче (справа) Сергей Тигипко (слева) был  
вице-премьером. Сейчас его «Сильная Украина» может рассчитывать 

лишь на локальный успех на юге и востоке страны

В октябре 2014 года бывший
 президент Грузии Михаил 

Саакашвили (слева) назвал 
мэра Львова Андрея Садового 

(справа) «будущим украинской 
политики». Сейчас Садовому

 прочат место мэра Киева
 или даже премьер-министра,

 а Саакашвили недавно стал 
губернатором Одесской области
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БАНКИ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

69 млрд руб.
составлял в марте 2015 года размер фонда АСВ  

за вычетом резервов на выплаты

35 %
страховых выплат  

приходится на вкладчиков  
с вложениями 600–800 тыс. руб.

В 29 банках
«серийные вкладчики»  
получили 34 млрд руб.

1,8 трлн руб, или 0,4% ВВП
составили общие потери от проблемных банков (расходы на санации,  

выплаты вкладчикам, потери кредиторов)

18,8 
млрд руб.
составят ожидаемые 
поступления  
в фонд АСВ  
в первом квартале  
2015 года

77 % 
всех «серийных 
вкладчиков» —  

это жители Москвы, 
Московской области 
и Санкт-Петербурга

390
млрд руб. 

выплачено  
из фонда АСВ  

за всю историю 
существования АСВ  

(с 2004 года)

230
страховых 
случаев 
приходится на всю 

историю существования 
АСВ (с 2004 года)

Агентство по страхованию вкладов и «серийные вкладчики»

Сбербанк рассказал об опустошении АСВ «серийными вкладчиками»

Вклад «Государственный»

«Это только часть картины: Сбер-
банк проанализировал только вклад-
чиков 29 из 96 банков, компенсации 
которым выплачивались в течение 
двух с небольшим лет, а банков с агрес-
сивной политикой привлечения вкла-
дов насчитывается 200–300», — гово-
рится в документе. В некоторых банках 
с агрессивной политикой привлече-
ния вкладов наблюдается экстремаль-
но высокая (20–40%) доля серийных 
вкладчиков, и для таких банков ори-
ентация на этот сегмент — фактически 
часть стратегии, отмечает Матовников.

В качестве примера он приводит 
банк «Огни Москвы», лицензия у ко-
торого была отозвана в мае прошло-
го года. На «серийных вкладчиков» 
в нем приходилось 35% депозитного 
портфеля. Выплаты АСВ вкладчикам 
банка составили больше 11 млрд руб. 
Почти 17 млрд руб. из фонда страхо-
вания вкладов было выплачено клиен-
там Судостроительного банка, в кото-
ром Сбербанк насчитал 28% «серийных 
вкладчиков».

Клиенты без ответственности
По состоянию на март фонд страхо-
вания вкладов оценивался в 69 млрд 
руб. (с учетом резервов на выплаты). 
В понедельник, 1 июня, совет дирек-
торов АСВ одобрил возможность об-
ращения в ЦБ за пятилетним креди-
том в размере 110 млрд руб. Эксперты 
высказывали опасения, что выплаты 
вкладчикам банка «Транспортный» 
в размере 37,6 млрд руб., у которого 
ЦБ отозвал лицензию 20 мая, могут 
опустошить фонд.

Никакой ответственности за рас-
четливое поведение «серийных вклад-
чиков» сейчас не предусмотрено, 
хотя вопрос ответственности клиен-
тов за выбор банка крупные кредит-
ные организации поднимали неодно-
кратно.

В конце 2013 года частично пере-
ложить ответственность на клиен-
тов собиралась Госдума. «Нас волнует 
проблема того, что многие вкладчи-
ки, которые сегодня размещают свои 
накопления в российской банковской 
системе, сделали из страхования вкла-
дов своего рода бизнес, который нас 

тоже не очень устраивает», — отме-
чала бывший председатель думско-
го комитета по финансовому рынку 
Наталья Бурыкина. Депутаты изуча-
ли возможность ограничения уров-
ня выплат процентов по банковским 
вкладам населению в случае наступле-
ния страхового случая, отмечала она. 
Однако поправки тогда так и не были 
приняты.

В мае к идее ограничить для клиен-
тов банков возможность получать гос-
страховку по вкладам вернулся глава 
Сбербанка Герман Греф. Газета «Ком-
мерсантъ» писала, что он докладывал 
о ситуации и поднимал вопрос об огра-
ничении выплат на совещании у пре-
мьера Дмитрия Медведева.

Матовников в докладе выделяет 
несколько способов влияния на по-
ведение вкладчиков. Оптимальным 
решением он называет внесение из-
менений в закон «О страховании 
вкладов», которые бы ограничили 
возможность многократного полу-
чения страховки одним человеком 
(например, выплачивать в течение 
пяти лет страховое возмещение в пре-

делах 3 млн руб. и только по банкам, 
которые платят в АСВ повышенные 
страховые взносы). Кроме того, совет 
директоров АСВ мог бы повысить над-
бавки за риск к базовой ставке: суще-
ствующие надбавки Сбербанк считает 
слишком низкими, не соответствую-
щими вероятности дефолта банков. 
Важно и ускоренно расчистить бан-
ковский сектор за счет более актив-
ной политики надзорного блока ЦБ по 
отзыву лицензий на ранних стадиях 
одновременно с повышением ответ-
ственности руководителей и акционе-
ров банков за вывод активов, отмеча-
ется в отчете.

С выводами Матовникова соглаша-
ется Симонян. «Клиенты должны не-
сти ответственность за то, какой на-
дежности банк они выбирают: нужно 
вводить какие-то ограничения, чтобы 
клиент, внося деньги в рискованные 
банки, после отзыва лицензии полу-
чал не 100% компенсации». Для это-
го есть несколько способов: можно 
выплачивать основную сумму вкла-
да без набежавших процентов, можно 
ввести франшизу, например, выпла-
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Сбербанк рассказал об опустошении АСВ «серийными вкладчиками»

Вклад «Государственный»

чивать 90% от застрахованной сум-
мы и т.д. В любом случае, у клиента 
должно быть больше ответственности 
за принимаемое решение, добавляет 
Симонян.

«Самые безобидные существа»
Однако не все считают действия «се-
рийных вкладчиков» предосудитель-
ными, необходимость изменений 
в системе страхования вкладов, по 
мнению ряда экспертов, отсутствует. 
«Любой способ ограничения, при ко-
тором вкладчикам что-то не допла-
чивается, в значительной мере уби-
вает смысл существования системы 
страхования — банки не спасаются от 
набегов клиентов, которые боятся по-
терять часть сбережений», — говорит 
глава Общественного совета при АСВ 
Павел Медведев. «Нельзя соглашать-
ся и на сложные схемы, при которых 
человек может получить только како-
е-то определенное количество выплат 
в определенный срок и т.д., потому 
что закон о страховании должен быть 
принципиально прост, людей нужно 
освободить от муки понимания того, 

как устроена финансовая система», — 
уверен Медведев.

«Определять, какой банк плохой, 
а какой хороший, не работа обычно-
го вкладчика, этим должен занимать-
ся надзор в ЦБ», — возмущается член 
экспертного совета АСВ Василий Со-
лодков. Он рассказал РБК, что так же, 
как и многие вкладчики, руковод-
ствуется при выборе банка размером 
ставки и хранит сбережения в  пре-
делах гарантированной АСВ суммы. 
Альтернативных вариантов для инве-
стиций сейчас Солодков, по его сло-
вам, просто не видит. До 2014 года 
в России «худо-бедно формировался 
средний класс», но реальных направ-
лений для инвестиций у него факти-
чески не было: фондовый рынок в Рос-
сии очень волатильный и зависит от 
безумной геополитики, перспектив на 
рост недвижимости нет, и альтерна-
тивой были только банковские вкла-
ды. Вкладчики в этой ситуации «са-
мые безобидные существа», считает 
Солодков: «Люди пытаются сберечь 
свои д еньги от инфляции, и ругать их 
не за что». 

Доля «серийных вкладчиков» в банках

Источник: Сбербанк 
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Поставщики сети японских ресторанов массово подают в суд

«Япоша» не платит
АННА ЛЕВИНСКАЯ, 
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

С октября московская сеть рестора-
нов «Япоша» получила более 40 ис-
ков от своих поставщиков. Компа-
нии жалуются, что сеть перестала 
платить по счетам.

Долги на 71 миллион
В базе Высшего арбитражного суда 
РБК обнаружил информацию о 42 ис-
ках, поданных в последние полгода 
поставщиками товаров и услуг к ООО 
«Япошка-Сити» (операционная компа-
ния сети). Совокупная сумма исковых 
требований составляет 71,2 млн руб.

Больше всех (14,7 млн руб.) «Япо-
ша» задолжала клининговой компании 
«Клининг Технология» — в последних 
числах мая арбитражный суд первой 
инстанции удовлетворил иск компа-
нии. Представитель «Клининг Техно-
логий» заявила, что заказчик перестал 
оплачивать услуги по уборке еще год 
назад, и теперь вся надежда на судеб-
ных приставов.

Из исков следует, что около года 
назад компания перестала рассчиты-
ваться со многими контрагентами. В 
сентябре будет год, как «Япоша» пре-
кратила платить по счетам, объясняет 
подачу иска коммерческий директор 
компании  — поставщика морепро-
дуктов «Крабофф.ру» Дмитрий Ескин. 
«Система вроде бы работает, рестора-
ны открыты, но договориться об оплате 
задолженности нам не удается. Пред-

ставители «Япоши» общаются с нами 
очень дерзко», — рассказывает Ескин.

Представитель дистрибьютора «Ло-
тос-Столица» (поставка чая, кофе, май-
онеза, кондитерских изделий) рас-
сказывает, что собирается разорвать 
отношения с сетью. Компания пода-
ла в суд, поняв, что уладить проблему 
мирным путем не получится. В такой 
же ситуации оказались булочники ТД 
«Настюша», поставщики чая и кофе 
«Бибомания», поставщик оборудова-
ния, продуктов и посуды для заведе-
ний японской кухни «Суши Хаус».

Лишь представитель ООО «Ри-
сма-Сифуд» (поставщик рыбной про-
дукции) рассказывает, что «Япоша» рас-
платилась по долгам после подачи иска 
в суд (производство по делу о взыскании 
долга на 2,3 млн руб. было прекращено 
23 апреля 2015 года). Тем не менее ком-
пания прекратила поставки в сеть.

Связаться с представителями сети 
«Япоша» РБК не удалось — в головном 
офисе не отвечают на звонки.

«Антисуши» и ребрендинг
Владельцы ресторанного холдинга 
Ginza Project Вадим Лапин и Дмитрий 
Сергеев запустили сеть собственных 
ресторанов японской кухни под брен-
дом «Япошка» в 2005 году, на пике по-
пулярности в крупных городах суши 
и сашими с соевым соусом и острым 
соусом васаби. К тому времени рынок 
японских сетевых ресторанов в России 
уже был высококонкурентным: наибо-
лее динамично развивающиеся в Мо-
скве сети — «Якитория» (ресторанного 

холдинга «Веста Центр Интернешнл») 
и «Планета Суши» («Росинтера») нача-
ли свое развитие шестью годами ранее.

«Фишка» «Япошки», которая должна 
была выделить сеть в ряду конкурен-
тов, заключалась в том, что посетите-
лям предлагались два меню — «Суши» 
(с японскими блюдами) и «Антисуши» 
(с блюдами русской кухни). Финансиро-
вание для развития сети было получено 
в банке «Траст». По данным «Коммер-
санта», к 2008 году долг ООО «Япош-
ка-Сити» перед банком составлял 784 
млн руб.: деньги были направлены на 
открытие новых точек и рекламную 
кампанию. В частности, широкий ре-
зонанс получил ребрендинг сети в 2008 
году: компания заявила о том, что заве-
дения будут называться «Япоша». Якобы 
прежнее название вызвало недоволь-
ство в японском посольстве как прене-
брежительное по отношению к жителям 
Страны восходящего солнца.

Кризис 2008–2009 годов сеть пе-
режила довольно тяжело: часть точек 
была закрыта, а долг компании, по дан-
ным СПАРК, вырос до 1,6 млрд руб. Сам 
«Траст» никогда не признавал владение 
сетью, а в Ginza называли взаимодей-
ствие с банком партнерством, в рамках 
которого инвестиции в проект пропи-
сывались как кредиты.

По данным СПАРК, сейчас един-
ственный владелец «Япошка-Сити» — 
кипрский офшор NRT Holdings Limited. 
Кипрской компанией через офшор вла-
деет банк «Траст» — 19%, еще 62% долей 
в совокупности у Yaposha Investments 
Limited (у компании номинальный 

акционер), оставшиеся доли разбиты 
между офшорами-миноритариями. 
По словам источника РБК в топ-менед-
жменте ресторанного холдинга Ginza, с 
2011 года «Япоша» действительно при-
надлежит банку «Траст».

По данным СПАРК, на конец 
2013 года долгосрочные долговые обя-
зательства «Япошка-Сити» составляют 
1,1 млрд руб.

В августе 2014 года ЦБ отозвал ли-
цензию у «Траста». Его санацией зани-
мается финансовая группа «Открытие». 
Представители «Траста» и ФК «Откры-
тие» отказались комментировать про-
исходящее в ресторанной сети.

Японский спад
Сейчас японская кухня есть везде, даже 
в кофейнях и пиццериях, и потребитель 
от нее устал, говорит исполнительный 
директор консалтинговой компании 
Restcon Андрей Петраков. «У заведений 
японской кухни действительно есть 
проблемы, она стала менее интерес-
ной, явно виден спад. На него наклады-
вается еще и падение потребительско-
го спроса, из-за которого, независимо 
от кухни, закрывается много рестора-
нов», — уточняет он.

«Время японских ресторанов про-
шло. Они превратятся в псевдояпон-
ские заведения, где вместе с суши и 
сашими будут курить кальян. Япон-
ские рестораны в чистом виде, я ду-
маю, умерли, останутся в живых немно-
гие», — согласен с мнением о кризисе 
формата глава Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров. 
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БРИФИНГ В РАМКАХ ПМЮФ 2015 

КЛЮЧЕВЫЕ ВОПРОСЫ 
СОПРОВОЖДЕНИЯ ФИНАНСОВОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ПЕРИОД 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ТУРБУЛЕНТНОСТИ

В связи с экономическим кризисом 
в Российской Федерации отмечается, что 
на рынке слияний и поглощений произо-
шло существенное сжатие рынка, то есть 
число слияний и поглощений значительно 
уменьшилось. 

Между тем, следует отметить, что не во 
всех секторах экономики количество сде-
лок по слиянию и поглощению сократилось. 
Так, рынок банковских слияний и поглоще-
ний является более или менее стабильным 
уже на протяжении нескольких лет. 

Такая ситуация на рынке банковских 
слияний и поглощений обусловлена не-
сколькими причинами: законодательством 
предусмотрены минимальные требования 
к размеру капитала банка (в настоящее 
время размер капитала банка не может 
быть менее 300 миллионов рублей); уже-
сточились требования со стороны Банка 
России к качеству капитала; ужесточилась 
конкуренция на рынке банковских услуг.

В настоящее время наиболее востребо-
ванной является процедура присоединения 
одного банка к другому банку (в 2013 году 
зарегистрировано 12 процедур присоеди-
нения, а в 2014 году – 13 процедур). При при-
соединении одной кредитной организации 
к другой, как правило, не требуется замены 
лицензии на осуществление банковских 
операций, тогда как при слиянии кредитных 
организаций требуется получение новой 
лицензии на осуществление банковских 
операций, так как в результате слияния 
возникает новое юридическое лицо.

Таким образом, процедура присоедине-
ния, по сравнению с процедурой слияния, 
является менее затратной в плане сроков 
реализации процедур.

Также достаточно востребованной 
является процедура присоединения к бан-

ку юридических лиц, которые не имеют 
лицензии на осуществление банковских 
операций. Как правило, присоединяются 
дочерние юридические лица, которые 
являются держателями банковской недви-
жимости, либо деятельность которых тесно 
связана с банком (например, дочерние 
лизинговые компании). При осуществлении 
таких реорганизаций необходимо помнить 
о том, чтобы на балансе такого юридическо-
го лица отсутствовали активы и обяза-
тельства несовместимые с банковской 
деятельностью (торговля, страхование).

Положительным моментом в правовом 
регулировании процедуры присоединения 
является то, что новыми положениями 
ГК РФ предусмотрена возможность присо-
единения юридических лиц, созданных в 
разных организационно-правовых формах 
(например, присоединение общества с 
ограниченной ответственностью к акцио-
нерному обществу и наоборот). 

К сожалению, органы, осуществляющие 
издание подзаконных нормативных актов, 
не отреагировали на изменения норм 
ГК РФ. Так, ГК РФ не предусматривает при 
слиянии и присоединении подготовку тако-
го документа как передаточный акт. Тогда 
как нормативные акты Банка России* и ФАС 
России предусматривают необходимость 
предоставления такого документа. 

Нуждаются в совершенствовании 
нормы антимонопольного законодатель-
ства, регулирующие процедуры реоргани-
зации на финансовом рынке. Очевидно, что 
требование о получении предварительного 
согласия ФАС РФ в случаях, если суммар-
ные активы реорганизуемых кредитных 
организаций превышают 29 млрд. руб., 
ничего общего не имеет с контролем за 
концентрацией на банковском рынке.

ПОСЛЕДНИЕ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 
О БАНКРОТСТВЕ

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ОСНОВЫ РЕСТРУК-
ТУРИЗАЦИИ КРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ: 
ОСОБЕННОСТИ СЛИЯНИЯ И ПРИСОЕДИНЕ-
НИЯ ПРИ КОНСОЛИДАЦИИ БАНКОВ

От представителей бизнеса часто можно 
услышать мнение, что российское зако-
нодательство о банкротстве в отличие от 
аналогичного института в развитых стра-
нах излишне императивно и казуистично, 
нацелено прежде всего на ликвидацию 
должника, а не на восстановление его пла-
тежеспособности.  Некоторые также сету-
ют на то, что последние изменения Закона 
о несостоятельности привели к перекосу 
баланса интересов между сторонами бан-
кротного процесса (кредиторы, должник 
и собственники должника) в пользу 
кредиторов, в частности, были ограничены 
права должника по выбору арбитражного 
управляющего или СРО при возбуждении 
им процедуры банкротства; установлено 
право кредиторов-банков обращаться 
в суд с заявлением о признании должника 
банкротом без необходимости получения 
судебного решения, подтверждающего 
наличие непогашенного долга; расширены 
права залоговых кредиторов; упрощен 
порядок оспаривания кредиторами «подо-
зрительных» сделок должника или сделок 
«с предпочтением» . На мой взгляд, все эти 
изменения носят прогрессивный характер, 
поскольку они отражают результаты мно-
голетней судебно-арбитражной практики 
по вопросам банкротства и направлены 
на защиту интересов «независимых» кре-
диторов, которые в ходе банкротства чаще 
всего сталкиваются со злоупотребления-
ми со стороны должника, связанных с ним 
кредиторов или арбитражных управля-
ющих. При этом говорить о перекосе ба-
ланса интересов или об ущемлении прав 
должника в банкротном процессе полагаю 
неуместным: целью введения банкрот-
ства является именно защита прав всех 
кредиторов на равных началах, а не предо-

ставление должнику или его собствен-
никам возможности влиять на процедуру 
удовлетворения требований кредиторов. 
Для этого законодатель и стремится 
обеспечить полную независимость 
арбитражного управляющего от должника 
и аффилированных с ним лиц; однако, это 
совсем не означает, что должник не вправе 
обсуждать с кредиторами иные возмож-
ности выхода из банкротного процесса, не 
приводящие к распродаже его имущества 
на торгах. Более того, российский закон 
о банкротстве предлагает достаточное 
количество альтернатив конкурсному про-
изводству, которые направлены на сохра-
нение предприятия должника как единого 
имущественного комплекса, начиная с ми-
рового соглашения и заканчивая замеще-
нием активов либо продажей имущества 
стратегическому инвестору единым лотом, 
что, как правило, позволяет предприя-
тию должника сохранить большую часть 
рабочих мест. Обобщая вышесказанное, 
хочу отметить, что при анализе положений 
законодательства о банкротстве нужно 
в первую очередь помнить о том, что это 
юридическая процедура, направленная на 
принудительную «очистку» должника от 
долгов, которые он в ходе обычной хозяй-
ственной деятельности погасить не может, 
и поэтому приоритет интересов креди-
торов в процессе банкротства вопросов 
вызывать не должен.

МНЕНИЯ СПИКЕРОВ

По вопросам участия и партнерства:
+7 (495) 363-03-14      e.abramova@rbc.ru

bc.rbc.ru

Следующая конференция

Программы лояльности как ключ 

к эффективному бизнесу – 2015

16-17 июня 2015
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Анна Пашкевич
Центр программ 
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Александра Кирсанова
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Софт Минкомсвязь раздаст гранты на выпуск российского ПО

Миллиард каждому
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Защита проектов, претендующих 
на господдержку разработчиков от-
ечественного ПО, состоится в Мин-
комсвязи 2 июня. На реализацию 
одобренных идей будет ежегодно 
выделяться по 200–500 млн руб. в 
течение пяти лет, выяснил РБК.

 Замещение к 2025-му
О предстоящей защите проектов РБК 
рассказал гендиректор разработчи-
ка операционных систем «Альт Ли-
нукс» Алексей Смирнов. Подтвердил 
информацию представитель компа-
нии-разработчика ПО «Научно-тех-
нический центр информационных 
технологий Роса».

Отбор проектов укладывается в 
план импортозамещения программно-
го обеспечения, который Минкомсвязь 
утвердило в 1 апреля. Министерство 
тогда выделило 14 направлений — ан-
тивирусное ПО, серверные операци-
онные системы, системы управления 
базами данных и др., доля импорта в 
которых к 2025 году не должна превы-
шать 50%.

Заявки на получение грантов Мин-
комсвязи принимались до 15 мая. Как 
рассказал РБК представитель мини-
стерства, всего поступило более 70 па-
спортов проектов от IT-компаний и 
проектных консорциумов.

Государство готово выделять око-
ло 200–500 млн руб. в год на каждого 
участника проекта, сообщил Рубанов. 
Эта сумма выведена из расчетов отрас-
левых ассоциаций, включая «Руссофт», 
переданных в Минкомсвязи, уточнил 
Смирнов. Согласно плану импортоза-
мещения, господдержка рассчитана на 
пять лет.

Источник субсидирования проектов 
представители министерства не объяв-
ляли, уточнили собеседники РБК. Кро-
ме того, как добавил Рубанов, все про-
екты «будут построены по принципам 
совместного финансирования разра-
боток», то есть авторы идей будут вы-
ступать их соинвесторами.

Представитель Минкомсвязи не от-
ветил на вопрос РБК об объеме финан-
сирования проектов, но подчеркнул, 
что сейчас «ведомство и IT-руководи-
тели заинтересованных госкомпаний и 
федеральных органов исполнительной 
власти проводят их оценку». Информа-
цию РБК о размере грантов он не под-
твердил и не опроверг.

Претенденты на поддержку
«Корпоративная платформа»
«Альт Линукс» и «НТЦ ИТ Роса» пред-
ставили в Минкомсвязи проект «Кор-
поративной платформы на базе оте-
чественных операционных систем». 
У компаний есть собственные нара-
ботки — серверные операционные си-

стемы, которые лягут в основу этого 
проекта, рассказал Смирнов из «Альт 
Линукс». По его словам, полученный 
продукт можно будет использовать в 
дата-центрах и крупных корпорациях 
вроде «Ростеха» или «Газпрома».

«Глобальная задача нашего проек-
та — создавать технологии и продукты, 
которые помогут укрепить технологи-
ческую независимость России», — за-
явил РБК президент и генеральный 
конструктор компании «НТЦ ИТ Роса» 
Владимир Рубанов. Смирнов и Рубанов 
будут присутствовать 2 июня на защи-
те своего проекта в Минкомсвязи.

Национальная «операционка»
Еще один проект, подавший заявку 
в Минкомсвязи, — создание нацио-
нальной мобильной операционной 
системы на основе Tizen. В задачу его 
авторов входит доработка Tizen в со-
ответствии с российскими требовани-
ями информационной безопасности, 
говорится в пояснительной записке 
проекта «Перспективная мобильная 
сервисная платформа» (есть в распо-
ряжении РБК). Кроме того, авторы пла-
нируют создать магазин приложений 
для новой мобильной ОС и развивать 
направление интернета вещей на ее 
базе (речь идет об устройствах, имею-
щих выход в Сеть).

Среди авторов «операционки»  — 
те же «Роса» и «Альт Линукс», а также 
группа компаний «Мезон.Ру», кото-
рая занимается продвижением и раз-
работкой свободного ПО. Основной 
заявитель проекта — российское под-
разделение ассоциации Tizen, которое 
курирует компания Samsung, отметил 
Смирнов. Представитель Samsung от-
казался раскрыть подробности как про 
создание российского подразделения 
ассоциации Tizen, так и про мероприя-
тие в Минкомсвязи. В глобальную ассо-

циацию Tizen входят такие игроки, как 
Intel, Samsung, Huawei, Fujitsu, Orange, 
Vodafone и др.

Авторы проекта «Перспективной 
мобильной сервисной платформы» 
выбрали Tizen в качестве основы для 
национальной операционной системы 
по нескольким причинам, говорится в 
пояснительной записке. Во-первых, 
это единственная мультивендорная ОС 
с открытым кодом, сообщают авторы 
документа. Во-вторых, Tizen — самая 
«молодая» мобильная платформа (ее 
разработка началась в 2011 году), что 
позволило использовать при ее соз-
дании накопленный опыт мобильных 
решений. Операционная система уже 
используется в приборах и устройствах 
компании Samsung Electronics, вклю-
чая смартфоны, фотокамеры, носимые 
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Из чего складываются  
доходы ведущих российских  
IТ -компаний*
Доля опрошенных, %

*Данные на 2013 год. Объем российского IT-рынка 
в 2013 году составил около 710 млрд руб.

Источник: НИИ корпоративного и проектного управления Источник: Market Share Statistics for Internet Technologies
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гаджеты (фитнес-браслеты, часы), те-
левизоры, домашнюю технику. Это по-
зволяет анализировать развитие плат-
формы, добавляют авторы проекта.

Ранее глава Минкомсвязи Николай 
Никифоров сообщил, что Россия со-
вместно с представителями из стран 
БРИКС будет разрабатывать мобиль-
ную операционную систему на базе 
Sailfish — разработке финской компа-
нии Jolla. «Считаем необходимым  со-
здание на базе открытой ОС альтер-
нативы существующим закрытым 
или закрывающимся мобильным 
платформам», — приводились сло-
ва Никифорова в сообщении Мин-
комсвязи. В число акционеров Jolla 
входит группа ЕСН миллионера Гри-
гория Березкина, сообщал РБК в се-
редине мая. 

Министерство 
Николая Никифо-
рова утвердило в 
апреле план им-
портозамещения 
программного 
обеспечения
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Опрос

Опрос Россияне высказались о приоритетных затратах из бюджета

Вопреки секвестру
ФАРИДА РУСТАМОВА,  
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Россияне живут несоразмерно 
плохо по сравнению с теми воз-
можностями, которые имеет стра-
на, показал опрос Левада-центра 
о бюджетных расходах.

  Только 16% россиян поддерживают со-
кращение расходов на образование и 
здравоохранение ради развития Кры-
ма и Севастополя, свидетельствуют 
данные нового опроса Левада-центра. 
При этом это самый популярный от-
вет на вопрос социологов, финанси-
рование каких направлений за счет 
сокращения социальных расходов 
россияне готовы поддержать (воз-
можны несколько вариантов ответов). 
Формулировки вопросов для майского 
исследования Левада-центра о прио-
ритетах бюджетной политики были 
предложены РБК.

То, что наибольшая группа респон-
дентов выбрала именно Крым в каче-
стве главного приоритета вследствие 
поднявшейся в прошлом году волны 
эйфории из-за присоединения полуо-
строва к России, говорит замдиректора 

Левада-центра Алексей Гражданкин. 
«Есть большое число людей, которые 
готовы принять ответственность за это 
государственное решение, это распро-
страняется на все слои общества», — 
поясняет эксперт.

Еще 11% респондентов поддер-
живают финансирование развития 
Дальневосточного региона на сэко-
номленные на образовании и здраво-
охранении средства.

Проект скорректированной про-
граммы развития Крыма, направ-
ленный Министерством по делам 
Крыма в Минэкономразвития, оце-
нивает финансирование программы 
в 708,8 млрд руб. Федеральная целе-
вая программа «Экономическое и со-
циальное развитие Дальнего Восто-
ка и Байкальского региона на период 
до 2018 года» обойдется, согласно по-
следнему постановлению правитель-
ства, в 696,7 млрд руб.

Всего 7% россиян готовы пожертво-
вать социальными статьями бюджета 
для оплаты кредитов, за которые не 
смогут заплатить заемщики по ипоте-
ке. На поддержку рублевых и валютных 
заемщиков правительство решило вы-
делить 4,5 млрд руб.

Большинство же опрошенных (60%) 
высказалось против финансирования 
всех направлений, по которым вла-
сти решили увеличить ассигнования 
несмотря на общий 10-процентный 
секвестр бюджетных расходов. «Это 
вполне нормальная цифра, большин-
ство россиян считает, что социальные 
статьи бюджета должны быть защи-
щены от секвестра», — говорит Граж-
данкин. При этом подавляющее боль-
шинство россиян (69%) не слышали о 
том, что, увеличивая финансирова-
ние таких направлений, как развитие 
Крыма, правительство урезало бюд-
жетные расходы в 2015 году на здра-
воохранение и образование. Знают 
об этом 30% опрошенных (еще 1% за-
труднился ответить).

По мнению россиян, в первую оче-
редь правительство должно тратить 
деньги на повышение уровня жизни 
основной массы населения — так счи-
тает 67% опрошенных. Второй приори-
тет — улучшение медицинского обслу-
живания населения (55%, можно было 
выбрать несколько вариантов ответа). 
Третьей по важности статьей (52%) 
россияне назвали поддержку соци-
ально незащищенных слоев населения.

Большин-
ство же 
опрошенных 
высказа-
лось против 
финансиро-
вания всех 
направле-
ний, по кото-
рым власти 
решили 
увеличить 
ассигнова-
ния

Это три главных ожидания граж-
дан от государства, говорит замди-
ректора «Левада-центра». «Россияне 
считают, что существующий уровень 
жизни, уровень медицинского обслу-
живания и так далее — недостаточны. 
Люди живут несоразмерно плохо по 
сравнению с теми возможностями, 
которые имеет страна», — рассужда-
ет Гражданкин. По его словам, наде-
яться только на государство людей 
заставляет текущая экономическая 
ситуация в стране. «Возможности для 
частной инициативы в стране крайне 
сужены, бизнес-климат неблагоприя-
тен, поэтому даже молодежь ожида-
ет благ от государства», — объясняет 
эксперт.

Опрос проводился Левада-центром 
22-25 мая 2015 года по репрезента-
тивной всероссийской выборке го-
родского и сельского населения среди 
800 человек в возрасте 18 лет и старше 
в 134 населенных пунктах 46 регионов 
страны. Распределение ответов при-
водится в процентах от общего числа 
опрошенных вместе с данными пре-
дыдущих опросов. Статистическая по-
грешность данных этих исследований 
не превышает 4,1%.  
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Как это работает Стоит ли открывать в Москве рыбную лавку

Хариус, муксун и другие гости столицы

ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Предприниматель Сергей Захаров про-
дает москвичам деликатесной рыбы 
почти на 1 млн руб. в месяц. Но креди-
ты, взятые на открытие бизнеса, вернуть 
пока не может.

Идея создать рыбную лавку пришла Сер-
гею Захарову после того, как он устал тор-
говать финским кофе Paulig. Работая тор-
говым представителем, он объездил всю 
страну. В одной из северных командировок 
партнеры угостили Захарова строганиной 
из  муксуна. «Вот тогда идея поселилась 
у  меня в  голове», — рассказывает пред-
приниматель РБК. После того как в рос-
сийском офисе Paulig сменилось руковод-
ство, Захаров решил не доказывать свою 
нужность новому начальству, а  создать 
рыбный бизнес. Через три месяца после 
увольнения, в декабре 2012 года, вложив 
в дело 1 млн руб. сбережений и средств 

родственников, он открыл первый «Хариус 
хаус» на «Соколе».

Первый улов
Захаров признается, что два с половиной 
года назад имел весьма смутное представ-
ление о том, как  вести свой бизнес. Он 
четко понимал только одно: чем и как бу-
дет торговать. «Никаких сопутствующих 
товаров, только рыба и ее производные, 
даже бумажные пакеты у меня в магази-
не не продаются». Не имея четкого пред-
ставления о рынке недвижимости, Захаров 
клюнул на дешевое предложение и арен-
довал ларек за 60 тыс. руб. в месяц около 
метро «Сокол». «Я не знал, как искать ме-
сто, — признается Захаров. — Я посмотрел 
на карту Москвы, нашел места, где было 
большое скопление магазинов «Азбука 
вкуса», и  стал искать площади в  тех  же 
районах. Решил, раз «Азбука вкуса» — это 
премиальный сегмент, значит, там и оби-
тает дорогой покупатель».

Название «Хариус хаус» и фирменный 
стиль магазинов за 30 тыс. руб. Захарову 
разработала девушка-фрилансер с Украи-
ны. Сам он зарегистрировал ИП на «упро-
щенке» (налог — 15% с разницы между до-

ходами и расходами). На ремонт торгового 
павильона и  закупку оборудования (хо-
лодильник, касса, столы, прилавок) ушло 
еще 500 тыс. руб. Организацией поставок 
северной рыбы, квоты на вылов которой вы-
делены лишь коренным народам Севера, За-
харов занимался лично. «Я летал в Якутск 

и  Норильск, Салехард и  Бурятию, чтобы 
договариваться напрямую, — вспомина-
ет он. — Я даже приезжал на производство 
и лично смотрел, в каких условиях и как об-
рабатывается рыба». По словам предприни-
мателя, то, что продают рыбаки по 150 руб. 
за килограмм, в «Хариус хаусе» стоит уже 
700 руб. за килограмм. «Но купить рыбу на-
прямую у рыбака не получится — он обя-
зан сдать ее в кооператив, — объясняет Заха-
ров. — Кооператив продает улов оптовикам, 
которые его перерабатывают или коптят». 
Владелец «Хариус хауса» покупает рыбу уже 
у них почти вдвое дороже, чем мог бы ку-
пить у рыбаков. Еще от 40 до 70 руб. за кило-
грамм стоит доставка самолетом, поскольку 
продукт скоропортящийся. Сейчас постав-
ки в лавку Захарова производятся два раза 
в неделю.

Для открытия «Хариус хауса» 18 декабря 
2012 года Захаров купил рыбы на 200 тыс. 
руб. — мог больше, но не рискнул, решил 
проверить спрос. Несмотря на то что на ре-

Захаров сам стоял за 
прилавком, сам занимался 
покупками, выполнял функции 
водителя и грузчика. А еще он 
жмет руки покупателям и дает 
им консультации

Два года назад Сергей Захаров (на фото) ничего не знал про рыбный бизнес. Теперь у него две рыбные лавки в Москве и планы на открытие еще трех
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Как это работает Стоит ли открывать в Москве рыбную лавку

Хариус, муксун и другие гости столицы
кламу перед запуском он не тратился, опо-
вестил лишь Facebook, через шесть дней по-
сле открытия прилавки в его магазине были 
пусты. «У меня не было истории и анализа, 
я промахнулся, — вспоминает Захаров. — 
Люди заходили и разводили руками, мол, 
как в Советском Союзе, прилавки пустые».

Несмотря на  такой старт, за  пять ме-
сяцев 2013 года Захарову удалось обзаве-
стись постоянными покупателями и нала-
дить с  ними дружественные отношения. 
«На меня очень хорошо работало сарафан-
ное радио, я в него и до сих пор верю. Вот 
так из уст в уста все рассказывали о моей 
лавке, где сам владелец торгует свежей се-
верной рыбой», — рассказывает Захаров. Од-
нако в мае 2013 года оказалось, что ларек 
на «Соколе» — незаконное строение и доку-
менты на него нечисты. И первый «Хариус 
хаус» снесли. Захаров начал новые поиски 
места под магазин.

Рыбная экономика
Новую лавку торговой площадью 30 кв. м 
Захаров открыл недалеко от станции метро 
«Академическая». На  поиски места ушло 
полтора месяца. Для того чтобы открыть 
магазин второй раз, предпринимателю при-
шлось брать в долг дополнительные сред-
ства (конкретную сумму он не называет). 
«Я тогда много клиентов потерял, потому 
что ко мне ехали со всей Москвы», — сожа-
леет Захаров. К тому времени он уже знал, 
что клиенты «Азбуки вкуса» — не его целе-
вая аудитория. Почти 50% постоянных кли-
ентов «Хариус хауса» составляли коренные 
народы севера (ханты, манси, якуты), обо-
сновавшиеся в Москве. «Они раньше через 
родственников возили эту рыбу, передач-
ками передавали, а тут в столице магазин 
открылся, а там рыба знакомая, — объясняет 
Захаров. — Ведь для них рыба — как для нас 
сосиски и яйца, привычная еда».

Вторая точка вышла на текущую окупа-
емость за месяц. Как и на «Соколе», Заха-
ров сам стоял за прилавком, сам занимал-
ся покупками, выполнял функции водителя 
и грузчика. Он рассказывает, что жмет руки 
покупателям и  часто дает консультации 
по тем вопросам, которые их интересуют, 
ведь мало кто знает, как приготовить запе-
канку из муксуна холодного копчения — са-
мой популярной рыбы в «Хариус хаусе».

На прилавке в этом магазине можно най-
ти от 80 до 100 позиций (для сравнения: 
в сети «Рыба здесь» — до 400), в основном это 
свежемороженая и копченая рыба. Средний 
чек — 1500 руб., в день — около 20 покупа-
телей. Средняя наценка у Захарова — 100%. 
По словам предпринимателя, это позволяет 
сводить концы с концами, но не каждый ме-
сяц. «Нерыбными обычно бывают месяцы, 
в которых нет буквы «р», — смеется пред-
приниматель. — Летом продажи в магази-
не проседают. Все едят шашлыки и тратят 
деньги в отпуске». В апреле выручка «Ха-
риус хауса» на «Академической» составила 
700 тыс. руб. «Магазин приносит прибыль, 
но не такую большую, — признается Заха-
ров. — Я сейчас получаю меньше, чем на по-
следнем месте работы, но это меня не рас-
страивает, ведь важно другое — свободное 
время, счастье, гармония». Деньги, взятые 
в долг на открытие первого и второго ма-
газина, предприниматель пока не вернул.

Нерыбный формат
Несмотря на кризис, начавшийся осенью 
2014 года, Захаров в декабре открыл второй 
«Хариус хаус» — на Сущевском валу. Он рас-
считывал, что пробки, которые почти всегда 
бывают на третьем кольце в этом месте, да-
дут возможность водителям изучать окрест-

ные магазины. «Но «трешка» не сработала, 
в магазин идут те, кто живет поблизости», — 
говорит Захаров.

На открытие последнего магазина пред-
принимателю потребовалось 800 тыс. руб., 
которые ушли на ремонт помещения, закуп-
ку оборудования и рекламу. Эти деньги За-
харов взял в кредит еще под докризисный 
процент. Для новой точки он нанял продав-
ца, а для всего «Хариус хауса» — бухгалте-
ра на аутсорсинге. По подсчетам Захарова, 
в 2015 году в двух точках «Хариус хаус» про-
даст около 8 т северной рыбы (столько осе-
тра в месяц продается в московских «Аша-
нах») на 12 млн руб.

Наталья Лаврентьева, руководитель отде-
ла маркетинга ГК «Наутилус» (сеть рыбных 
магазинов «Рыба здесь»), говорит, что от-
крытие рыбной лавки в нестационарном 
торговом павильоне обойдется в  0,85–
1,3  млн руб. «Открытие рыбного отдела 
в продуктовом магазине будет дешевле — 
300–800 тыс. руб.», — отмечает она. Еще од-
ним эффективным способом продажи рыбы 
она называет автолавку, на создание кото-

рой уйдет 3–4 млн руб. (большая часть — 
на оборудование).

Захаров говорит, что  на  него несколь-
ко раз выходили инвесторы, предлагав-
шие сделать франчайзинговую сеть, но он 
отказывался. Предприниматель считает, 
что уровень цен в «Хариус хаусе» слишком 
высокий для большинства регионов, а в не-
которых городах-миллионниках, допустим 
в Ростове-на-Дону, сибирская рыба просто 
не нужна, так как там много своей, донской. 
Потребность столицы в сибирской рыбе За-
харов оценивает в пять точек, у него есть две, 
к концу года, если получится, попробует от-
крыть третью. «Сибирская рыба москвичам 
неизвестна, — признается предпринима-
тель. — Многие вообще заблуждаются и счи-
тают, что раз речная, значит, костлявая и пах-
нет тиной, а это тот же осетр, только белый».

Лаврентьева считает, что формат «Хариус 
хауса» неактуален для столицы. «Мне пред-
ставляется, что куда перспективнее было бы 
открыть небольшое кафе, в котором гостям 
предлагалось бы попробовать блюда из си-
бирской рыбы с возможностью купить ее 
на вынос», — сказала она РБК. По ее словам, 
москвичи пока не готовы идти в нишевые 
магазины за нишевой  рыбой, а вот покупать 
рыбу, молоко, мясо и фрукты в разных точ-
ках уже начинают.

В сети «Рыба здесь» средний чек поку-
пателя составляет 180 руб., а самая дешевая 
рыба продается по цене 60 руб. за кг. «Ко-
нечно, мы не считаем «Хариус хаус» сво-
им конкурентом,  — говорит Лаврентье-
ва. — Мы хотим обеспечить граждан рыбой 
по доступной цене, а этот магазин работает 
для весьма обеспеченных любителей имен-
но сибирской рыбы». 

Как это работает: рыбная лавка «Хариус хаус» на «Академической»

Источник: данные компании
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Несколько раз на Захарова 
выходили инвесторы, 
предлагавшие сделать 
франчайзинговую сеть, 
но он считает, что уровень 
цен в «Хариус хаусе» слишком 
высокий для большинства 
регионов

Цифры 
«Хариус хауса»

1 млн руб.
было вложено в открытие первой 
рыбной лавки на «Соколе»

1500 руб. 
составляет средний чек

1500 руб. 
составляет средняя стоимость 1 кг 
рыбы на прилавке

20 покупателей 
в день приходят в магазин на 
«Академической»

50% покупателей 
представляют коренные народы 
Cевера, проживающие в Москве

20–22 кг рыбы 
съедает ежегодно средний 
москвич

8 тонн 
северной рыбы надеется продать 
«Хариус хаус» в 2015 году

Источник: данные «Хариус хауса»
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На чем можно было заработать и потерять в мае

Серебряный процент
МИХАИЛ КАЧУРИН

«РБК Quote» оценил доходность 
наиболее популярных у населения 
инвестиций в мае. Потерять боль-
ше всего можно было на вложениях 
в наличный евро, а заработать — 
на драгоценных металлах.

Мы рассчитали, сколько бы вы зарабо-
тали или потеряли, если бы инвестиро-
вали в различные активы 100 тыс. руб. 
Из десяти инструментов доходными 
стали пять. Почему это произошло 
и что ждать от них в будущем?

Драгметаллы 
Наиболее доходными в мае оказались 
инвестиции в серебро и золото. Дол-
ларовая цена золота с начала меся-
ца выросла на 0,89%, до $1190,40 за 
унцию, в рублях оно подорожало на 
2,04%. Серебро же подорожало еще 
сильнее — на 4,05% в долларах и на 
5,24% в рублях. Вложив в него 100 тыс. 
руб., можно было бы заработать 
5240 руб. Доход за месяц от вложений 
в золото составил бы 2040 руб.

Традиционно, если золото растет 
в цене, серебро его опережает, то же 
самое касается и падения, говорит на-
чальник управления операций с дра-
гоценными металлами банка «От-
крытие» Елена Родинкова. «Серебро 
могло показаться более привлека-
тельным, его стали покупать из-за 
довольно низких котировок в начале 
месяца. Кроме того, серебро просто 
дешевле, чем золото, и его легче ку-
пить, соответственно, много мелких 
инвесторов двигают его цены», — по-
лагает она.

Летом цены на золото и серебро 
могут снижаться на ожиданиях повы-
шения ставки ФРС (большинство ана-
литиков ожидают повышения ставки 
в сентябре 2015 года). «Если ФРС на 
ближайшем заседании укажет срок 
повышения ставки, то золото может 
упасть до $1100 за унцию, а серебро — 
до $15,50 за унцию», — предупрежда-
ет Родинкова.

Вклады
По данным ЦБ, средняя максималь-
ная ставка по рублевым вкладам у 
десяти крупнейших по объемам де-
позитов банков в середине мая соста-
вила 11,96%. Таким образом, за месяц 
эти банки приносили около 0,97% до-
хода. Самый выгодный депозит мож-
но было открыть в Промсвязьбанке и 
Россельхозбанке. Положив 100 тыс. 
руб. сроком на месяц или на 18 меся-
цев под 15% годовых, можно было бы 
получить 101 250 руб.

Несмотря на снижение ставок по 
долларовым депозитам более чем на 
0,5 п.п. в мае, средняя ставка по дол-
ларовым депозитам сроком на один 
год у топ-15 банков по объему сроч-
ных вкладов составила 3,46% годовых. 
Учитывая ослабление рубля в конце 
месяца, долларовый вклад принес бы 
1,5% дохода, а вклад в евро — 0,85%. 
Наибольшую ставку по вкладам в дол-
ларах предлагал банк «Русский стан-
дарт» (5,50%), а по вкладам в евро — 
МКБ (5,25%). 

Доходы по вкладам падают вме-
сте с ключевой ставкой ЦБ. Однако в 
мае еще и произошел перелом тренда 
на рынке валютных вкладов, говорит 

главный аналитик Сбербанка Михаил 
Матовников. Дело в том, что в нача-
ле года ставки по вкладам были ано-
мально высокими. Во время девальва-
ции ставки по вкладам в рублях резко 
растут, а по вкладам в валюте — пада-
ют, говорит Матовников. Но в усло-
виях санкций и дефицита валютной 
ликвидности банки поднимали став-
ки и по валютным депозитам. «Одна-
ко после первого квартала стало по-
нятно, что никакого особого спроса на 
валютные кредиты нет, валюту стало 
почти некуда девать», — говорит он. 
В результате началось стремительное 
падение валютных ставок, и уже к осе-
ни средние ставки могут снизиться 
до 2 или 1,5% годовых. «Аттракцион 
неслыханной щедрости заканчивает-
ся, и если кто-то хочет зафиксировать 
более-менее приличную валютную 
ставку в приличном банке, еще есть 
такая возможность», — полагает Ма-
товников.

Наличные
Наличные доллары и евро в про-
шедшем месяце принесли убытки. 
По данным сервиса «РБК Quote» «Ры-
нок наличной валюты», 30 апреля дол-
лар можно было купить за 52,54 руб., 
а 29 мая его можно было продать за 
51,87 руб. Вложив 100 тыс. руб. в дол-
лары, вы бы потеряли 1267 руб. На-
личный евро оказался еще худшей ин-
вестицией, чем евро. На вложениях в 
евро можно было потерять 2817 руб. — 
больше всего в этом месяце.

Акции
Российские акции, в отличие от апре-
ля, в мае стали вторым по убыточно-
сти инструментом. Индекс ММВБ с 
начала месяца снизился на 1,64%. 

Вложив в него 100 тыс. руб., можно 
было потерять 1640 руб. Однако если 
бы вы выбрали акции ВТБ, то смогли 
бы заработать 22 900 руб. (их рост с 
начала месяца — 22,9%). В то же вре-
мя на акциях «Дикси» можно было бы 
потерять больше всего — 16 850 руб.

Май был достаточно спокойным 
месяцем для рынка акций: все тор-
говалось достаточно ровно из-за от-
сутствия резких колебаний курса ру-
бля, отмечает ведущий трейдер «ВТБ 
Капитала» Павел Зиновьев. «Кроме 
того, корпоративных новостей было 
не так много, и глобально ситуация 
менялась несильно», — говорит он.

Тем не менее в следующем меся-
це, даже если рубль будет достаточно 
стабильным и удержится на уровне 
51–54 руб./долл., российский рынок, 
скорее всего, ждет снижение из-за 
трех рисков. Во-первых, решение по 
долгам Греции 5 июня, каким бы оно 
ни было, приведет к волатильности на 
рынках. «Кроме того, если в США вый-
дет хорошая статистика по рынку за-
нятости, то ФРС может повысить став-
ку уже в июне», — говорит Зиновьев. 
Третий риск — возможное подписание 
окончательного соглашения с Ираном 
о прекращении санкций, которое при-
ведет к снижению цен на нефть.

При ослаблении рубля трейдер со-
ветует покупать защитные акции экс-
портеров. Если же рынок будет сни-
жаться при стабильной российской 
валюте, то лучшую динамику пока-
жут акции телекоммуникационных 
компаний, полагает он.

ПИФы
По расчетам «РБК Quote», в мае самым 
доходным стал фонд облигаций «Аго-
ра — фонд сбережений» управляющей 

компании «Регион Портфельные ин-
вестиции» (+15,67% с начала месяца). 
Среди десяти крупнейших ПИФов са-
мым доходным стал облигационный 
фонд «Резервный» Доверительной 
инвестиционной компании (+2,53%). 
В среднем десять крупнейших ПИФов 
по объему активов принесли убыток 
в 0,16%.

Фонды облигаций стали более до-
ходными, чем фонды акций, из-за 
снижения инфляционных ожиданий 
и ключевой ставки ЦБ: доходность по 
облигациям падает, что автоматиче-
ски означает рост их цены, объясняет 
портфельный управляющий УК «Аль-
фа-Капитал» Андрей Дьяченко.

По его прогнозу, такая ситуация 
продлится как минимум месяц-два. 
«Затем, если нормализуется ситуация 
в геополитике, а экономика будет вы-
глядеть лучше ожиданий, акции могут 
опять оказаться лучше облигаций», — 
говорит Дьяченко. Пока, по его сло-
вам, наиболее привлекательными 
выглядят ПИФы, инвестирующие в 
ОФЗ. Однако часть вложений лучше 
держать в ПИФах еврооблигаций, так 
как на валютном рынке ситуация еще 
не совсем стабилизировалась, а при 
ослаблении рубля они выглядят луч-
ше, советует управляющий.

Недвижимость
Помимо акций, наличных и ПИФов ак-
тивом, который в мае принес убыток, 
стала недвижимость. По данным пор-
тала irn.ru, с 30 апреля по 29 мая квар-
тира стоимостью 10 млн руб. в Москве 
и Московской области в среднем поде-
шевела на 1,6%. Таким образом, если 
бы инвестор мог вкладывать в недви-
жимость по 100 тыс. руб., за месяц его 
убыток составил бы 1600 руб. 

Серебро про-
сто дешевле, 
чем золото, 
и его легче 
купить, соот-
ветственно, 
много мел-
ких инвесто-
ров двигают 
его цены

Лучшие и худшие инвестиции мая

Источники: Расчеты РБК, данные Московской биржи, Bloomberg, IRN, сервис «Рынок наличной валюты РБК Quote»  

Серебро Золото Депозит в рублях Депозит в евроДепозит в долларах

Наличный доллар Наличный евроНедвижимость ММВБПИФы*

Во что превратились бы вложенные в разные финансовые инструменты 100 тыс. руб.

*Средняя доходность по 10 крупнейшим ПИФам
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